

# VOCES DEL ANTIGUO RÉGIMEN

## Representaciones, sociedad y gobierno en México contemporáneo



Eduardo N. Mijangos Díaz  
Marisa Pérez Domínguez  
(Coordinadores)



Instituto de Investigaciones Históricas  
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo  
Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora

## ÍNDICE

Presentación . . . . .	9
Carlos Pacheco, una de las manos derechas del general Díaz <i>María Eugenia Ponce Alcocer</i> . . . . .	11
Manuel Sierra Méndez, agente porfirista en Yucatán <i>Marisa Pérez Domínguez</i> . . . . .	41
La maquinaria porfiriana. La crisis del modelo prefectoral en Michoacán <i>Eduardo N. Mijangos Díaz</i> . . . . .	61
La Guardia Nacional en Yucatán: del servicio público indígena al servicio público ciudadano 1847-1905 <i>Laura Brondino</i> . . . . .	83
Evolución y desaparición de las jefaturas políticas. Legitimidad política y relaciones de poder en Aguascalientes durante la segunda mitad del siglo XIX <i>Francisco Javier Delgado Aguilar</i> . . . . .	127
El jefe político y los conflictos territoriales durante el porfiriato. Distrito de Toluca <i>Carmen Salinas Sandoval</i> . . . . .	165
El liberal ausente. Ignacio Mariscal, artífice de la política exterior de México <i>Laura Muñoz</i> . . . . .	201
Soberanía y límites entre México y Guatemala: actores, estrategias, intereses y geopolítica regional <i>Mónica Toussaint</i> . . . . .	223

La Revolución mexicana. Voces de los intelectuales exiliados en Cuba <i>Claudia González Gómez</i> . . . . .	247
“Los Estados Unidos han pedido demasiado a Cuba...”: el tratado de reciprocidad Estados Unidos-Cuba en la prensa oficialista mexicana <i>María del Rosario Rodríguez Díaz</i> . . . . .	259
Una mirada a la caricatura política de la prensa. Ciudad de México, 1876-1888 <i>Fausta Gantús</i> . . . . .	279
Continuidades y cambios en las relaciones de género en la familia, del porfiriato a la Revolución Mexicana <i>Ana Lidia García Peña</i> . . . . .	311
<i>Apóstoles de la ciencia, merolicos, sanalotodo</i> y sus tratamientos para la sífilis en el porfiriato <i>Carmen Zavala Ramírez</i> . . . . .	343
Tradición y modernidad. Imágenes y representaciones de la infancia en el mundo de los exvotos en México en el cambio del siglo XIX al XX <i>Alberto del Castillo Troncoso</i> . . . . .	365

## PRESENTACIÓN

En las últimas décadas el porfiriato ha sido uno de los periodos más estudiados de nuestra historia, desde que nuestro país consumó su independencia. La vasta producción bibliográfica en los ámbitos de la historia económica, política, social, cultural, así como las relaciones de nuestro país con el exterior, ha permitido analizar este periodo con nuevas evidencias y sugerentes enfoques, lo que sin lugar a duda no sólo ha contribuido a una mejor comprensión del régimen del general Porfirio Díaz Mori, sino también al momento histórico que le sucedió: la Revolución mexicana.

En el marco de las celebraciones del Bicentenario de la Independencia y del Centenario de la Revolución mexicana, el Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo y el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, se complacen en presentar el libro *Voces del antiguo régimen. Representaciones, sociedad y gobierno en México contemporáneo*, el cual reúne valiosas aportaciones, resultado de un seminario en donde académicos dialogaron y debatieron en torno a las distintas representaciones e imágenes del “México moderno” (desde la república liberal y el porfiriato hasta la Revolución mexicana). En este sentido, las “representaciones” aquí reunidas nos ofrecen posibilidades para inferir nuevos significados en torno de un periodo que, lejos de sucumbir con el proceso revolucionario, prevalecieron en el imaginario colectivo a través de formas, símbolos y valores sociales discernibles en huellas, testimonios, imágenes e interpretaciones históricas.

El conjunto de lecturas académicas ha matizado paulatinamente el valor histórico del porfiriato, valorado no sólo para entender los orígenes de la Revolución sino, además, destacar la relevancia de un cambiante y complejo escenario nacional en donde se reproducen diversas manifestaciones sociales, políticas y culturales. Así, la cons-

trucción del Estado moderno en México revela también la de distintas formas de sociabilidad, subordinación y enfrentamiento en un escenario de experiencias históricas enriquecedoras para el aprendizaje de las vicisitudes de nuestro presente.

Con este propósito, el libro que presentamos reúne varios trabajos de especialistas y estudiosos de este importante periodo, en donde podremos encontrar temas como la gobernabilidad y la representación política, los sistemas prefectorales y el control político en los estados, la diplomacia y las relaciones exteriores, como también las representaciones socioculturales y la vida cotidiana, contribuciones que esperamos den ciertas respuestas a las interrogantes que hoy nos formulamos sobre el antiguo régimen y, a la vez, abran las expectativas para escuchar nuevas “voces” de ese pasado en construcción.

El “antiguo régimen” constituye un término puramente instrumental utilizado por los propios testigos de la revolución, además de los constituyentes de Querétaro y algunos historiadores involucrados de forma temprana en el estudio y explicación de la Revolución mexicana. La noción aparece aquí únicamente señalada como la necesidad de procurar nuevas lecturas de ese pasado reciente que, hoy más que nunca parece cobrar relevancia histórica.

*Eduardo Mijangos y Marisa Pérez Domínguez*